

PRÓXIMO DESTINO: RUMANÍA

Un subgrupo táctico del Tercio de Armada se prepara para integrarse en un batallón multinacional de la OTAN en el país de los Cárpatos

LA línea de vehículos de combate *Piranha* avanza por el campo de adiestramiento de la Sierra del Retín, en Barbate (Cádiz). Suenan disparos. Desde una loma, equipado con casco y chaleco antifragmentos, el teniente coronel Javier Vega Mateos observa atento la escena. Es el jefe del Tercer Batallón de Desembarco Mecanizado (BDMZ-III) de la Brigada de Infantería de Marina 'Tercio de Armada', sobre cuya Décima Compañía se ha conformado un subgrupo táctico que, por primera vez, desplegará en Rumanía. En unos meses,

estos hombres y mujeres que ahora se adiestran en el Retín cambiarán el paisaje gaditano por el de Transilvania, la región rumana a la que rodean los montes Cárpatos y, aunque el despliegue se prevé exigente, el teniente coronel Vega Mateos sabe que su personal estará a la altura.

«La misión del contingente será integrarse en el despliegue de fuerzas de la OTAN como parte de la contribución de España a la disuasión y defensa del flanco este, en este caso particular en Rumanía», explica el comandante del Tercio de Armada (GE-TEAR), general de brigada José María Sanz

Alisedo. «El día a día una vez desplegados en la localidad de Cincau consistirá en el adiestramiento continuo de las unidades en todos los niveles, tanto del propio subgrupo táctico como en el combinado con las unidades de otros países que integran el batallón multinacional, liderado por Francia, con la finalidad de garantizar la interoperabilidad necesaria para reaccionar rápida y eficazmente en caso de necesidad».

Aunque aún no tienen definida una fecha concreta de despliegue, todo apunta a que el grueso del contingente de la Fuerza de Infantería de Marina para Rumanía

Fusileros del Tercer Batallón Mecanizado del TEAR despliegan desde los vehículos *Piranha*.





Las tropas reciben indicaciones para realizar un ejercicio táctico. Debajo, calculador del sistema *Dual Eimos* emitiendo una orden de fuego del mortero móvil embarcado y ensayo de una escolta de convoy en la sierra del Retín.



(FIMAR-R) partirá a finales de octubre y permanecerá en zona durante seis meses. Serán los primeros militares españoles en «poner botas» sobre el terreno asegurando esta zona del este de Europa, ya que hasta el momento España solo ha participado en Rumanía en despliegues temporales de policía aérea y con un radar de vigilancia con un contingente de unos 40 militares. Darán comienzo a una nueva misión de las Fuerzas Armadas españolas, ya que se prevé que, pasados esos primeros seis meses, sean relevados por otro contingente del Tercio de Armada (TEAR).

CAPACIDADES

El subgrupo táctico estará primordialmente compuesto por la Décima Compañía del Tercer Batallón Mecanizado del TEAR y dispondrá de trece vehículos de combate *Piranha III C*. Adicionalmente, se reforzará con un pelotón equipado con ametralladoras pesadas de calibre 12,70 mm, montadas en vehículos 4x4 *Urovec*

sa *Vamtac* (Vehículos de Alta Movilidad Táctica) *ST5*, del Primer Batallón de Desembarco. Este contingente también incorporará un destacamento de armas contra carro *Spike*, sistemas de aeronaves no tripuladas (RPAS) del Batallón de Cuartel General, equipos de desactivación de explosivos del Grupo de Movilidad Anfibia, una unidad de apoyo logístico del Grupo de Apoyo de Servicios de Combate y personal médico.

En total, el contingente inicial será de unos 205 militares, de los que 180 pertenecen al subgrupo táctico, y podrá aumentarse hasta las 250 personas. «El subgrupo táctico lo manda un capitán, mientras que el elemento logístico NSE (*National Support Element*), que se encarga de las comunicaciones con territorio nacional, la capacidad de mantenimiento y la intendencia, está al mando de otro capitán», explica el teniente coronel Vega Mateos. «Y dentro del grupo táctico francés, en la Plana Mayor, se va a integrar un comandante (el más antiguo

de los infantes de marina que va a estar en zona), que se encuadrará en la sección de operaciones, más un suboficial en la sección de logística y otro en la de inteligencia», detalla.

Cuando llegue al país fronterizo con Ucrania, el contingente llevará ocho meses adiestrándose para ello. El periodo de alistamiento particular comenzó el 1 de febrero y ha consistido en una serie de ejercicios FTX (*Field Training Exercise*) en el Campo de Maniobras y Tiro Álvarez de Sotomayor, en Almería, y en el Campo de Adiestramiento de la Sierra del Retín «de cara a preparar la calificación operativa para poder desplegar», indica el capitán José Manuel Carrilho, jefe del subgrupo táctico mecanizado. El oficial añade que este mes de junio van a ser examinados por el Centro de Valoración y Apoyo a la Calificación Operativa para el Combate (CEVACO) de la Armada: «Se nos evaluará en diversos ejercicios para cubrir las capacidades básicas que debemos tener».

PUESTA A PUNTO

Aunque estamos a mediados de mayo un aire frío recorre la gacitana Sierra del Retín. Mientras el capitán Carrilho detalla el próximo despliegue en el este de Europa, no cesa la actividad en el campamento en el que, durante la semana que dura este ejercicio de adiestramiento, viven los ocho oficiales, unos 40 suboficiales y 130 militares de tropa que componen el subgrupo táctico. A su alrededor, mientras parte del personal revisa los *Vamtac* con mortero *Eimos*, los tiradores de precisión de la compañía de reconocimiento hacen lo propio con sus armas.

«Los *Piranhas*, debido a su velocidad y al armamento que poseen, van a aportar al batallón francés fuerza de choque, ya que tenemos la capacidad de desplegar rápidamente toda la compañía», detalla el capitán Carrilho. «Además, contamos con morteros de 81 mm. para los apoyos de fuego, así como contracarros, con un gran alcance». Junto a ellos desplegará un equipo de Adquisición de Blancos y Control de Apoyo de Fuego (ACAF) que faci-

El contingente inicial será de unos 205 militares, y podrá aumentarse hasta 250

tará la coordinación de los fuegos, tanto del subgrupo táctico como de los apoyos que proporcione el grupo táctico. «Y si hiciera falta *Close Air Support* (Apoyo Aéreo Cercano) el equipo JTAC (*Joint Terminal Air Controller*) podrá gestionar el espacio aéreo y enlazar, tanto con helicópteros, como con cazas u otro tipo de aviones», explica el capitán.

El contingente también cuentan con un equipo de reconocimiento motorizado, con tiradores de precisión y con RPAS, «por lo que nuestra capacidad de obtención de inteligencia y vigilancia es muy grande».

Otra importante capacidad es la que proporciona el equipo de desactivación de explosivos, EOD (*Explosive Ordnance Disposal*), compuesto por dos suboficiales y cuatro militares de tropa, y dotados con dos vehículos y un robot *Avenger*, con sus medios de detección e investigación. «Este robot es una nueva adquisición de la Armada y puede trabajar a distancia sobre cualquier amenaza de un posible explosivo», narra el brigada Guisado, uno de los componentes del equipo. «Alcanza 200 metros de visión directa y tiene capacidades de investigación y neutralización de la amenaza», explica. «Además, puede llevar armas, por lo que es una gran garantía».

RETO LOGÍSTICO Y CLIMÁTICO

Los infantes de marina ya han ido a reconocer la zona del centro de Rumanía en la que desplegarán. En el último de estos reconocimientos, durante la segunda semana de mayo, el capitán Carrilho pudo hablar directamente con sus homólogos, tanto franceses como belgas. «Estuvimos viendo cómo son los procedimientos que siguen,



Dos tiradores de precisión de la compañía de reconocimiento revisan y ponen a punto sus armas.



Infantes de marina amunicionan una ametralladora pesada dentro de un vehículo *Vamtac ST5*.



Tiradora de un vehículo de combate *Piranha III C* esperando para comenzar un ejercicio.



El subgrupo táctico lleva adiestrándose desde febrero con el objetivo de obtener la calificación operativa para su próxima misión en Rumanía. En la imagen, ejercicio de fuego y movimiento ofensivo en el campo de maniobras de la sierra del Retín.

qué es lo que el *battlegroup* va a demandar de nosotros y cómo vamos a integrarnos con ellos».

«Es algo completamente nuevo», se sincera el capitán Carrilho cuando le hablamos del clima adverso que les espera en Rumanía. «La Armada nos va a proporcionar todo el equipamiento para frío extremo, con lo cual conseguiremos reducir ese impacto y los vehículos están preparados para soportarlo, el equipo de mantenimiento ya ha tomado las medidas pertinentes para que puedan operar en esas condiciones», detalla. El módulo de frío con el que estará equipado el contingente, compuesto por traje de intemperie, primera capa, chaquetón goretex y botas, se probó el pasado mes de marzo, durante el ejercicio *Nordic Response* de la OTAN.

Otro reto es la proyección de medios. Es decir, trasladar el contingente mecanizado y todo su material hasta Cincu. La forma en que se llevará a cabo es algo que, señala el jefe del subgrupo táctico, está en estudio actualmente. Para el capitán Carrilho los próximos meses conllevan una importante responsabilidad: «Somos los primeros, empezamos la misión y queremos dejar el listón de la Infantería de Marina lo más alto po-

sible, de forma que el siguiente relevo llegue en la mejor situación, con todas las vicisitudes del primer despliegue solventadas y que puedan ponerse a funcionar lo más rápido y eficientemente posible».

Asegura el capitán Carrilho que, aunque el adiestramiento está siendo «intenso», la moral del personal es «alta». Termina de hablar, se pone el casco y se sube a uno de los vehículos *Piranha* desplegados en el Retín para continuar con el adiestramiento. Toca ejercicio de fuego a nivel compañía. En esta ocasión se simula que hay una posición defensiva enemiga a vanguardia. Cada una de las dos secciones, compues-

ta por tres *Piranha*, avanza por turnos. Los disparos van aumentando progresivamente. Mientras tres de los vehículos siguen hacia adelante, los otros paran para cubrirlos hasta llegar a la línea de ataque del adversario. Del interior de los tres que van algo más avanzados descienden rápidamente varios infantes de marina —ocho por vehículo— y asaltan la posición enemiga.

El teniente coronel Vega Mateos observa detenidamente la acción. Los próximos meses serán exigentes y lo saben. El esfuerzo para el Tercio de Armada se incrementará conforme se vayan sucediendo las rotaciones, ya que, mientras un contingente esté en zona de operaciones,

otro se encontrará adiestrándose para desplegar, a lo que se unirá el personal que esté realizando otros ejercicios y misiones. Pero si por algo se caracteriza la Fuerza de Infantería de Marina es por su capacidad inmediata de actuación, su flexibilidad y su versatilidad. De naturaleza naval y carácter expedicionario, los infantes de marina se encuentran mentalizados para ser fuerza de primera respuesta y, están seguros, lo volverán a demostrar en Rumanía.



Operadores del mortero *Eimos* de 81 mm., que proporciona apoyos de fuego embarcado en un vehículo *Vamtac*.

Verónica S. Moreno
Fotos: **Pepe Díaz**

GENERAL JOSÉ MARÍA SANZ ALISEDO, COMANDANTE DE LA BRIGADA DE INFANTERÍA DE MARINA 'TERCIO DE ARMADA'

«EN RUMANÍA APORTAREMOS UNA UNIDAD VERSÁTIL»

Asegura que el próximo despliegue español «está teniendo muy buena acogida» por la brigada multinacional

A unos meses de que la Infantería de Marina comience un nuevo despliegue, esta vez en Rumanía, el general comandante del Tercio de Armada, José María Sanz Alisedo, señala que los retos principales a los que se enfrentan sus hombres y mujeres en esta incipiente misión son el clima montañoso y muy frío, el esfuerzo logístico y la integración en el batallón multinacional liderado por Francia.

—¿Cómo afronta el Tercio de Armada este nuevo despliegue?

—Sin duda, será un reto, máxime en un momento en el que estamos inmersos de manera simultánea en otros esfuerzos, como es el adiestramiento de fuerzas armadas ucranianas en el ámbito de la misión EUMAM-UA y el alistamiento de las unidades que contribuirán a las Fuerzas de Reacción Aliada de la OTAN a partir del próximo julio. En Rumanía, en primer lugar, el reto será el empleo de la unidad en un entorno de clima muy frío y montañoso, lo que exige disponer de algunos medios específicos y adiestrarse en tácticas y procedimientos particulares. Segundo, el sostenimiento de la fuerza, al tratarse de una operación en la que las unidades

de Infantería de Marina serán las únicas españolas en la brigada multinacional, lo que exigirá un esfuerzo logístico notable. Finalmente, la integración plena en el batallón francés exigirá conocer y practicar sus procedimientos operativos, aunque en este aspecto no preveo que haya dificultades debido a la propia naturaleza de nuestras unidades, capaces de actuar en entornos cambiantes y acostumbradas a trabajar con unidades de otros países.

—¿Han mantenido ya contactos con el mando francés?

—Sí. Desde hace unos meses se han venido realizando reconocimientos en la zona, el último de ellos hace apenas unas semanas, que han permitido establecer

los enlaces necesarios con las fuerzas francesas ya desplegadas. Hasta la fecha, la contribución española a la brigada multinacional está siendo muy bien acogida, tanto por parte de Francia como de la nación anfitriona.

—¿Qué otros países compondrán esta unidad multinacional?

—Su constitución no es fija, por lo que puede variar a lo largo del tiempo en función de los compromisos de las naciones. Hasta el momento, junto a los franceses han operado holandeses, luxemburgueses y belgas. Como digo, es una participación variable. No es descartable que en el futuro ondeen banderas de otros países.

—Los infantes de marina estrenarán en esta misión los fusiles de asalto HK416A5 ¿Qué capacidades les ofrecen?

—Así es. Se trata del nuevo fusil que se está distribuyendo al Tercio de Armada que mejora significativamente la capacidad del combatiente. Dispone de cargadores menos voluminosos, un diseño más ergonómico, un sistema manual de carga silenciosa y, sobre todo, ofrece mayor facilidad para acoplar múltiples implementos

«El Tercio de Armada integra todas las capacidades operativas básicas del combate»



«Los infantes de marina combatimos como soldados, vivimos con marinos y sentimos como ambos».

de óptica diurna y nocturna, que hoy en día son imprescindibles para un fusilero.

—También llevarán vehículos de combate, ametralladoras pesadas, armas contra carro, sistemas RPAS, equipos EOD... ¿Por qué se han previsto estos apoyos y refuerzos?

—La contribución a la brigada multinacional no se basa en aportar una unidad orgánica sino una unidad operativa versátil, formada mediante la integración de diver-

sos capacitadores en una compañía de fusiles, que se convierte en un subgrupo táctico. Estas capacidades que usted menciona, le proporcionan al subgrupo táctico español una versatilidad que, a buen seguro, apreciará el contingente francés.

—¿Por qué se ha elegido al Tercio de Armada para este nuevo despliegue? ¿Qué capacidades aportan?

—En primer lugar, hay que señalar que la Fuerza de Infantería de Marina genera

organizaciones operativas para la contribución de la Armada a la acción conjunta. Es una fuerza única que aporta capacidades exclusivas dentro del conjunto de las Fuerzas Armadas y que permite posibilidades de empleo adicionales a las de otras fuerzas convencionales. Su especial naturaleza le permite cumplir una amplia variedad de misiones: operaciones en tierra iniciadas en la mar, de guerra naval especial, de seguridad marítima y control del mar, de protección a las unidades de la Armada y, como resultado de su capacidad terrestre, efectuar operaciones en este ámbito.

En este sentido, el Tercio de Armada, como gran unidad de entidad brigada, está configurada como el elemento fundamental de maniobra de la Fuerza de Infantería de Marina, de modo que integra todas las capacidades operativas básicas y es capaz de desarrollar todas las funciones de combate: mando y control, maniobra, apoyo de fuegos, inteligencia, movilidad, contra-movilidad y protección de la Fuerza y apoyo de servicios de combate.

—¿Qué les diría los más de 200 hombres y mujeres que van a reforzar el flanco este de la OTAN en Rumanía?

—Que se sientan orgullosos del trabajo que van a realizar y que estoy convencido de que cumplirán sus obligaciones perfectamente. Les recordaría que somos una institución con una antigüedad de casi 500 años que ha sabido adaptarse a las exigencias del siglo XXI sin perder nuestra herencia histórica, tradiciones y valores, que han hecho que las unidades de la Fuerza de Infantería de Marina, y el Tercio de Armada en particular, posean un sólido espíritu de Cuerpo, que se basa en un conjunto de valores muy sólido.

—El escenario de operaciones será muy diferente al que se desenvuelven habitualmente...

—Ciertamente, el entorno montañoso de la zona poco se parece a una playa de desembarco, pero como infantes de marina no me cabe duda de que seguirán la estela de aquellos que les precedieron en escenarios tan ajenos a las playas como los de Bosnia, Afganistán o Irak. No olvidarán que combatimos como soldados, vivimos como marinos y sentimos como ambos.

Verónica S. Moreno
Foto: Pepe Díaz